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Сельские 
будни

Прощай, 
аварийное жилье!

 Знаковое событие 
для республики

Открывая встречу, Сер-
гей Степашин отметил: У 
Карачаево-Черкесии есть 
возможность стать первым  
регионом в России по до-
срочной реализации про-
граммы переселения граж-
дан из  аварийного жилья 

Затем состоялось тор-
жественное подписание 
дополнительного согла-
шения между регионом и 
государственной корпора-
цией – Фондом содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства, в 
соответствии с которым на 
территории региона будут 
досрочно завершены про-
граммные мероприятия в 
части расселения аварий-
ного жилищного фонда, 
признанного таковым в срок 
до 1 января 2017 года.

П о д п и с и  п о д  д о к у -
ментами поставили Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов и генеральный 
директор Фонда содей-
ствия реформированию 
ЖКХ Константин Цицин. На 
церемонии подписания при-
сутствовал председатель 
наблюдательного совета 
Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ Сергей 

Степашин.
Согласно заключенному 

соглашению, Карачаево-
Черкесия обязуется досроч-
но - уже к концу текущего 
года - завершить программу 
переселения граждан из 
аварийного непригодного 
жилья, признанного таковым 
до 1 января 2017 год.

Кроме того, достигнута 
договоренность - уже в 
2022 году, в год праздно-
вания 100-летия Карачаево-
Черкесии, в республике  
будет полностью решена 
проблема с аварийным 
фондом. 

«Карачаево-Черкесия - 
первый субъект в России, 
который готов к досрочной 
реализации программы 
переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья. 
Фонд содействия  рефор-
мированию ЖКХ планирует 
оказать региону поддержку 
для того, чтобы к концу 
2022 года в Карачаево-
Черкесской Республике не 
осталось аварийных домов. 
Таким образом, Карачаево-
Черкесия станет первым 
субъектом страны, где не 
будет аварийного жилья», 
- сказал Сергей Степашин. 

Он также поблагодарил 
руководство республики за 
своевременную реализацию 
программ по капитальному 
ремонту многоквартирных 
домов.  

Гл а в а  К а р а ч а е в о -
Черкесии Рашид Темрезов 
выразил благодарность 
руководству Фонда ЖКХ 
за плодотворную работу 
и отметил, что регионом 
будут проведены все не-
обходимые мероприятия 
для выполнения взятых 
обязательств по досрочно-
му расселению аварийного 
жилищного фонда.

«Досрочная реализация 
данной программы будет 
прекрасным подарком для 
жителей нашей Карачаево-
Черкесии. Мы сделаем все 
возможное для того, чтобы 
программа была реализова-
на досрочно, и в юбилейный 
для Карачаево-Черкесии 
2022 год у нас не осталось 
непригодного для прожива-
ния жилья», - отметил Глава 
Карачаево-Черкесии.

Важный  вопрос, который 
был также рассмотрен и 
поддержан на встрече, – 
это строительство второй 
очереди полигона для хра-
нения и сортировки ТБО в 
республиканской столице.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР.

В Карачаево-Черкесии с рабочим визитом побывали 
председатель наблюдательного совета Фонда 
содействия реформированию ЖКХ Сергей Степашин 
и генеральный директор фонда Константин Цицин.

В торжественной об-
становке табличка с такой 
надписью была передана 
Главой Карачаево-Черкесии 
Рашидом Темрезовым гене-
ральному директору управ-
ляющей компании в сфере 
ЖКХ «Плаза» Ольге Зиборо-
вой. К слову, в обязанности 
УК, управляемой ею, входит 
текущее обслуживание и 
ремонт МКД, и, судя по зна-
ку отличия «Знак качества 
ЖКХ», который компания 
получила в этот же день, 
она отлично справляется со 
своими задачами и многим 
другим УК в пример. Вскоре 
эта табличка будет установ-
лена на фасаде образцового 
дома № 85 по улице Крас-
ноармейской. Именно там 

в минувший понедельник 
состоялось праздничное 
мероприятие с участием 
его жильцов, представи-
телей республиканских и 
городских властей, а также 
высоких гостей республики, 
среди которых был пред-
седатель наблюдательного 

совета государственной 
корпорации - Фонда со-
действия реформированию 
жилищно-коммунального 
хозяйства Сергей Степашин.

 - Благодаря совместной 
плодотворной работе с фон-
дом наш регион стал одним 
из лидеров, которому уда-

лось закончить первый этап 
переселения граждан из 
ветхого аварийного жилья, 
и мы первые на Северном 
Кавказе, кто построил мусо-
росортировочный комплекс. 
Хочу выразить свою благо-
дарность за такую поддерж-
ку, - сказал Рашид Темрезов, 

обращаясь к С. Степашину. 
Он также добавил, что 

во дворе много малышей, а 
это значит, что в этом доме 
вырастет еще не одно поко-
ление. И пожелал жильцам 
и управдома дальнейших 
взаимопонимания и взаимо-
поддержки ради прекрасно-
го будущего.

Слово для приветствия 
было предоставлено по-
четному гостю, посетив-
шему нашу республику с 
рабочим визитом, Сергею 
Степашину, который, в свою 
очередь, обратил внимание 
на интересное решение 
территориального вопроса 
внутри двора образцового 
дома.

 - Как мне известно, это 
не первый дом в Черкесске 
- дом образцового содер-
жания. И на самом деле 
эти дома достойны такой 
оценки. Но больше всего 
меня удивило решение по-
строить стоянку для машин, 
а сверху нее установить дет-
скую площадку. Наглядно, 
что дети чувствуют себя там 
комфортно и безопасно, ну 
и владельцы автомобилей 
спокойны за местоположе-
ние своих железных коней. 

Окончание на 3-й стр. 

Депутат Народного 
Собрания (Парламента) 
КЧР Марат ХубИеВ:

- Глава КЧР Рашид Тем-
резов ведёт огромную 
работу по развитию на-
шей республики, и вот, 
после рабочей встречи 
В. Путина с Главой КЧР я 
прочувствовал, насколько 
глубоко Президент страны 
осведомлён о состоянии 
дел в нашей республике. 
Тёплая атмосфера встречи 
свидетельствует о том, 
что нашему региону и в 
дальнейшем будет оказана 
поддержка для решения 
стратегических задач: 
борьбы с безработицей; 
развитии туризма и сель-
ского хозяйства.

Стоит отметить и тот 
ф а к т,  ч т о  К а р а ч а е в о -

Черкесия демонстриру-
ет высокие показатели 
в вопросах реализации 
национальных и партий-
ных проектов. Думаю, что 
это веский аргумент для 
дальнейшей поддержки 
субъекта.

Председатель Общес-
твенной палаты КЧР 
Вера МОлДОВаНОВа:

- Встреча Владимира  
Путина с Рашидом Тем-
резовым для Карачаево-
Черкесии - знаковое со-
бытие. Это говорит о том, 
что наши успехи все же 
отмечены, и нашим регио-
ном интересуются. Было 
очень приятно услышать 
положительну оценку дей-
ствиям исполнительной и 
законодательной власти 
республики. И надежда 
на то, что на 100-летие 

республики нас посетит  
Владимир Владимирович, 
для нас, конечно, это имеет 
очень большое значение. 

Все замечания Пре-
зидента страны Глава КЧР 
взял на карандаш, и я ду-
маю, что исполнительная 
и законодательная власти 
примут все меры для того, 
чтобы поднять экономику  
Карачаево-Черкесии на 
более высокий уровень. 
Было отмечено,  что в 
республике очень актив-
но развивается сельское 
хозяйство, но не надо за-
бывать и о промышленно-
сти. Мы должны пополнять 
бюджет и выходить по-
немногу из дотационного 
состояния и пополнять 
бюджет региона своими 
силами. Тогда и люди бу-
дут заняты. Говорили на 
встрече и о туризме. Р. 
Темрезов доложил перво-
му лицу государства, что 
мы увеличим количество 
рабочих мест в данной 
сфере до 3000, однако 
нужно развивать все от-
расли экономики. 

Председатель Коор-
динационного центра 
мусульман Северного 
Кавказа Исмаил-хаджи 
беРДИеВ:

- Встреча Владимира 
Путина с Рашидом Тем-
резовым и содержание 
встречи – это демонстра-
ция поддержки и одобре-
ния со стороны первого 
лица государства. В ходе 

встречи Глава КЧР не побо-
ялся озвучить существую-
щие в регионе проблемы. 

В ходе рабочей встречи 
Рашид Темрезов не пытал-
ся приукрасить положение, 
а подробно и детально 
говорил о существующих 
ныне в республике, да и 
на всем Северном Кавка-
зе, проблемах – низком 
уровне доходов населения 
и росте безработицы. А 
также рассказал, как с 
этим власти Карачаево-
Черкесии борются с по-
мощью привлечения ин-
весторов, в том числе и 
крупных проектов в сфере 
АПК, поддержки реального 
сектора экономики. И, ко-
нечно, будем рады видеть 
В. Путина на 100-летии 
нашей прекрасной респу-
блики.

Я прошу Всевышнего, 
чтобы дал Рашиду Бори-
спиевичу силы и здоровья 
для решения всех постав-
ленных задач. 

Общественный дея-
тель, руководитель об-
щенациональной обще-
ственной организации  

«Ногай Эл» Валерий Ка-
заКОВ: 

- Рашид Темрезов ко-
ротко и четко смог донести 
до Президента страны как 
о достигнутых успехах, 
так и об имеющихся про-
блемах КЧР. В ходе раз-
говора Темрезов озвучил 
проблемы республики, на-

звал пути решения, реали-
зуемые сейчас, и попросил 
федеральной поддержки 
там, где она необходима. 
Но самое главное - ему 
удалось заручиться пря-
мой поддержкой Прези-
дента РФ. Немаловажно и 
то, что Президент России 
указал на уже достигнутые 
в Карачаево-Черкесии по-
ложительные результаты 
по вводу социальных объ-
ектов и на личное участие 
в решении этих вопросов 
Рашида Темрезова.

Стоит отметить, что 
работу нашего Главы ре-
спублики действительно 

видно, это и строительство 
дорог, и строительство 
многоквартирных жилых 
домов, объектов здраво-
охранения и образования,  
сельских домов культуры, 
ничуть не уступающих 
городским. Кроме того, 
модернизируется и про-
мышленный сектор. На 
наших глазах развивается 
туристический бизнес. 

заместитель руко-
водителя общенацио-
нальной общественной 
организации «Къарачай 
алан Халкъ» Сулемен 
бОташеВ: 

- 15 октября Президент 
России Владимир Путин 
по онлайн-связи провел 
рабочую встречу с Гла-
вой Карачаево-Черкесии. 
Рашид Темрезов расска-
зал главе государства о 

реализуемых в республике 
масштабных проектах и 
о том, какая поддержка 
сегодня нужна Карачаево-
Черкесии от федерального 
центра. Отрадно, что Вла-

димир Путин поддержал 
внесенные предложения, 
пообещав решить и те 
задачи,  которые были 
обозначены в ходе бесе-
ды. Также было приятно 
услышать, что  В. Путин 
принял приглашение Тем-
резова принять участие в 
праздновании 100-летия 
нашей малой родины. Мы 
будем очень рады принять 
участие в этой встрече. Это 
был короткий, но очень 
приятный и позитивный 
разговор. Хотел бы по-
желать им обоим креп-
кого здоровья, успехов, 
благополучия и решения 
всех задач, которые они 
поставили перед собой во 
благо жителей Карачаево-
Черкесии и всей России. 

Директор КЧИГИ Ра-
мазан тХаГаПСОВ:

-  Д л я  ж и т е л е й 
Карачаево-Черкесии очень 
важно и значимо внимание 
федерального центра, 
особенно первого лица 
государства. Встреча Пре-
зидента РФ В. Путина с 
Главой КЧР Р. Темрезовым 
показывает интерес руко-
водителя страны к регио-
нам, их экономическому 
развитию и политическим 
событиям.

Владимир Путин проде-
монстрировал знание про-
блем региона, в частности 
актуальную для жителей 
проблему безработицы. 
Вызывает симпатию мо-

мент доклада, где Р. Темре-
зов, без приукрашивания, 
доложил Президенту о 
реализуемых в республи-
ке национальных проек-
тах, назвал их реальные 
результаты, в частности, 
показатели по детским 
садикам, ФАПам, школам.

Особенно важным в 
условиях обострения эпи-
демиологической ситуации 
в мире и стране является 
краткий отчет главы регио-
на по решению вопроса, 
связанного с лечением 
больных коронавирусом. 
В регионы отправлены 
значительные средства 
для улучшения ситуации с 
пандемией, поэтому оче-
видна заинтересованность 
Президента страны в их 
эффективной реализации.

В  ц е л о м ,  к о р о т к а я 
встреча Президента РФ 
и Главы КЧР была инфор-
мативной, содержательной 
и конструктивной. Ученые 
выражают надежду, что 
внимание, уделяемое Гла-
вой государства нашей ре-
спублике, его тёплые слова 
о КЧР дадут новый толчок 
для более динамичного 
развития нашего региона

Подготоаила
армида КИшМаХОВа. 

«Земля очень 
ценит заботу...»МАГАЗИНы, супермарке-

ты, торговые центры, 
стихийные рынки и прочие 
пункты продаж-перепродаж 
настолько заполонили нашу 
жизнь, что, видя очередного 
«бизнесмена», задаешься 
вопросом: как найти среди 
этого моря барышничаю-
щего люда обыкновенного 
хлебороба, чабана, ското-
вода, садовника? И сколько 
осталось этих трудяг и кор-
мильцев, если каждый день 
очередной предпринима-
тель открывает очередную 
торговую лавку?

Но в последнее время 
я все больше с радостью 
убеждаюсь, что богата всё-
таки крепкими хозяйствен-
никами, земледельцами и 
скотоводами, наша респу-
блика. И пока они трудятся в 

поте лица, голодная смерть 
никому из нас не грозит. 

Ну, шутка шуткой, а пора 
представлять читателю 
моего героя. Итак, зна-
комьтесь: фермер Адам 
Дотдаев. Вместе с бра-
том Русланом они держат 
крестьянско-фермерское 
хозяйство «Южный», кото-
рое находится в станице 
Зеленчукской. Качественная 
продукция этого хозяйства 
не раз выставлялась на рай-
онных и республиканских 
ярмарках и пользовалась 
большим спросом со сторо-
ны населения и одобрением 
Минсельхоза КЧР и руковод-
ства Зеленчукского района. 
Но это я забегаю вперёд.

Адам Дотдаев родился 

в ауле Кызыл- Октябрь. 
Среднюю школу окончил 
уже в станице Зеленчукской, 
куда переехала их семья. 
Потом поступил в Ставро-
польский политехнический 
институт на факультет «Про-
мышленное и гражданское 
строительство», который 
окончил в 1985 году с крас-
ным дипломом. Такое же 
образование получил и его 
младший брат Руслан. А 
вот сестра Лиза поступила 
на отделение «Финансы и 
кредит», училась в Ростове-
на-Дону – но это к слову.

После окончания инсти-
тута Адам Дотдаев рабо-
тал в городе Георгиевске, 
откуда его и забрали в 
армию. Служил в Красно-

даре в инженерных войсках. 
Вернувшись в Зеленчук-
скую, устроился на работу 
в ПМК, проработал год 
мастером, после чего от-
крыл производственно-
строительный кооператив. 
Строил в своём районе 
дома, дороги, занимался 
вопросами берегоукрепле-
ния.... 

Тем временем его отец 
Идрис Иссаевич, выйдя на 
пенсию с должности пред-
седателя райпотребсою-
за Зеленчукского района, 
вместе с младшим сыном 
Русланом решили открыть 
цех по переработке под-
солнечника. 

Окончание на 2-й стр. 

В Карачаево-Черкесии 
продолжается прививочная 
кампания против гриппа 
к эпидемическому сезону 
2020-2021 гг. К настояще-
му времени, как сообщает 
Управление Роспотребнад-
зора по КЧР, получили при-
вивки, которые защитят их 
от гриппа, 19,2% жителей 
республики (77694 челове-
ка). Первая партия вакцин 
против гриппа (Совигрипп 
и ФлюМ) реализована на 
100 %. Поступил следующий 
транш вакцин, и в бли-
жайшее время вакцинация 
населения продолжится. 
Всего предстоит иммуни-
зировать более половины 
населения республики, вхо-
дящего в группы высокого 
риска заболевания гриппом 
и неблагоприятных ослож-
нений при заболевании.

ПятНаДЦатОГО октября в режиме видеокон-
ференции состоялась рабочая встреча Прези-

дента РФ Владимира Путина с Главой КЧР. Рашид 
темрезов доложил главе государства о ситуации 
с распространением коронавирусной инфекции в 
регионе и принимаемых мерах поддержки насе-
ления и бизнеса. 

По итогам двусторонней встречи обществен-
ники, парламентарии и представители научного 
сообщества Карачаево-Черкесии прокомментиро-
вали итоги совещания, отметили, что поручения 
Президента РФ позитивно скажутся на развитии 
региона. Как и то, насколько детально Глава КЧР 
знает проблемы республики, что в свою очередь 
вызвало одобрение В. Путина. 
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Коротко

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Я впервые такое вижу 
и думаю по приезду в Мо-
скву обязательно поде-
литься увиденным в сто-
лице Карачаево-Черкесии 
с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным, - отметил С. 
Степашин.

Далее он добавил, что в 
республику прибыла делега-
ция фонда для того, чтобы 
решить вопросы, касающие-
ся реализации программы 
по переселению граждан 
из аварийного жилья, тем 
более что на это системати-
чески выделяются средства, 
даже в период непростой 
экономической ситуации. 

- По словам Главы респу-
блики Рашида Бориспиеви-
ча, данная программа будет 
полностью реализована до 
2025 года, а это значит, что 
будет возможность найти 
дополнительные финан-
совые ресурсы, - сказал 
Сергей Вадимович.

- Еще одна немаловаж-
ная и приятная новость - это 
то, что через два года мы 
вместе отметим столетие 
Карачаево-Черкесии, и к 
этой дате, надеюсь, будут 
решены все вопросы ка-
саемо ветхого аварийного 
жилья. Желаю всем, чтобы 
жилось хорошо и был до-
статок в семьях!

В Послании Федераль-
ному Собранию Президент 
России Владимир Путин 
подчеркнул, что «нам нужно 
создать современную среду 
для жизни, преобразить 
наши города и поселки, при 
этом важно, чтобы они со-
хранили свое лицо и истори-
ческое наследие. Особенно 
важно - создание механизма 
прямого участия граждан в 
формировании комфортной 
городской среды». Сегод-
ня, по истечении времени, 

мы видим, что и в нашей 
республике планомерно и 
уверенно выполняются пра-
вительственные решения, и, 
что действительно немало-
важно, - с участием наших 
граждан. Ведь от каждого 
из нас зависит, каким будет 
завтрашний день, как будет 
выглядеть дом или двор, где 
мы живем. Об этом говорила 
и жительница образцового 
дома - мама, бабушка, за-
служенный работник об-
разования КЧР Марьям 
Курмансеитова. 

 - Вот уже несколько лет 
жильцы этого дома живут 
одной семьей, - рассказыва-
ет М. Курмансеитова. - Мы 
стараемся сохранить все те 
условия, которые создавали 
нам застройщики, а ныне  
работники управляющей 
кампании «Плаза». От лица 
всех жильцов хочу сказать, 
что мы очень довольны и 
гордимся тем, что живем в 
таком прекрасном доме с 
замечательной облагоро-
женной придомовой терри-
торией. Я уверена, что таких 
образцовых домов у нас в 
республике немало и благо-
даря всеобщим стараниям 
будет еще больше.

«Знак качества ЖКХ» — 
знак отличия, учрежденный 
по инициативе Националь-
ного центра общественного 
контроля в сфере жилищно-
коммунального хозяйства 
«ЖКХ Контроль»  Мини-
стерством строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ и государ-
ственной корпорацией — 
Фондом содействия рефор-
мированию ЖКХ.

Знаком награждаются 
руководители товариществ 
собственников жилья, со-
ветов многоквартирных до-
мов, жилищно-строительных 
кооперативов и управляю-
щих компаний за выдаю-
щиеся успехи в управлении 
и содержании многоквар-
тирного дома, внедрении 
современных энергосбере-
гающих и энергоэффектив-
ных технологий, создании 
комфортных и безопасных 
условий проживания граж-
дан, развитии института от-
ветственных собственников 
жилья, а на фасаде здания 
размещается табличка «Дом 
образцового содержания». 
Так держать!

Светлана КИЛБА.

«Дом образцового
соДержания»

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Уже было построено 

здание, установлено обо-
рудование, но... наступил 
дефолт 1998 года, который 
поставил жирный крест на 
их проекте. Цех они так и 
не смогли запустить, но 
отец с сыновьями вскоре 
сориентировались и решили 
заняться земледелием: ведь 
земля испокон кормит того, 
кто на ней трудится.

У Дотдаевых поначалу 
было всего 6 гектаров зем-
ли, и на ней они посадили 
картофель… Так зароди-
лось одно из ныне креп-
ких и стабильных хозяйств 
Карачаево-Черкесии – КФХ 
«Южный». 

Потом они начали сажать 
пшеницу, ячмень и кукурузу. 
На сегодняшний день у них в 
аренде 200 гектаров пахот-
ных земель, а кроме того, 
Дотдаевы арендуют земли у 
частников на основе барте-
ра. То есть расплачиваются 
тем, что выращивают – в 
основном пшеницей, куку-
рузой и картофелем. 

Не так давно они за-
нялись выращиваем сои, 
тыквы и свёклы, но больше 
в качестве корма для скота. 
Дело в том, что Дотдаевы 
также разводят крупный ро-
гатый скот мясо-молочной 
направленности. Молоко в 
основном идёт на выпаива-
ние телят, но если бывают 
излишки, их продают на-
селению, благо, желающих 
его приобрести много. 

Пастбищ, к сожалению, 
у хозяйства нет, поэтому 

скотина содержится на при-
возном корме. Летом – это 
«зелёнка» и силос, а зимой 
- сено, силос, солома, ком-
бикорма и т.д. Плюс своя 
продукция с поля.

Пахотная земля в хозяй-
стве распределена очень 
грамотно. Четверть всех 
посевов занимает пшеница, 
четверть - кукуруза, а на 
остальную половину сажают 
картофель, ячмень, сою по 
принципу четырехпольного 
севооборота. Благодаря 
такому чередованию сни-
жается засорённость по-
чвы сорными растениями, 
болезнями и вредителями, 
сохраняется строение па-
хотного слоя почвы. Неда-
ром в 2016 году глава ад-

министрации Зеленчукского 
муниципального района С. 
Самоходкин привел в каче-
стве примера рачительного 
использования пашни в том 
числе КФХ «Южный».

Но аномальная жара 
последних двух лет внесла 
свои коррективы в стройный 
порядок работ. Раньше того 
же ячменя хватало и свою 
скотину прокормить, и не-
большие излишки сбыть,  
а  теперь себе впритык 
хватает. 

Тогда Адам Идрисович 
сам сделал по чертежам 
обжарочную печь для тер-
мической обработки сои, ко-
торую там прожаривают при 
температуре 140 градусов. 

- По параметру показа-

тель уреаза, то есть расти-
тельного фермента, должен 
быть 0,2-0,3%, - расска-
зывает Адам Идрисович. - 
Первый опыт прожарки у нас 
получился - 1,2%. Тогда мы 
отработали схему, сделали 
анализы в сельхозакадемии 
Ставрополя и добились 
результатов - 0,02%. Так 
что сою мы теперь смело 
пускаем на комбикорма. 

Обогащают корм для 
скота и свёклой, и тыквой, 
как я уже говорила, но 
большой акцент на них не 
делают, поэтому каких-то 
элитных сортов этих культур 
не выращивают. 

А вот что касается карто-
феля, то здесь отбираются 
такие сорта, которые не 
только устойчивы к при-
родным катаклизмам, но и 
славятся своими вкусовыми 
и питательными качествами. 

- Есть государственные 
реестры сортов, которые 
рекомендуют для нашего 
региона с учетом всех его 
климатических и почвенных 
особенностей, - объясняет 
Дотдаев. - Мы стараемся 
работать по этому реестру. 
Потому что эти рекоменда-
ции полностью оправдывают 
себя. 

 Адам Идрисович по-
стоянно занимается само-
образованием. На столе у 
него всегда свежая газета 
«СКФО-Агро», журналы «За-
щита и карантин растений», 
на стене - сельскохозяй-
ственный календарь. 

- Я постоянно читаю 
спецлитературу, консуль-
тируюсь с агрономами, 
зоотехниками и ветврачами, 
- перехватывает Дотдаев 
мой взгляд. - Ведь, землю 
надо любить и постоянно о 
ней заботиться, а это значит, 
не только пахать и удобрять. 
Для работы с землей нужен 
комплексный подход. На-

пример, вот уже 4-й год 
мы свои земли пашем без 
отвалов, то есть без выво-
рачивания почвы. Так лучше 
сохраняется влага и меньше 
нарушается структура по-
чвы. А все остатки растений 
оставляем на поле, чтобы 
они перегнивали и питали 
землю микроорганизмами. 
Плюс используем органи-
ческие удобрения. 

Для получения органики 
в этом году в хозяйстве 
впервые испробовали био-
реакторы. Это такой аппа-
рат, который перерабатыва-
ет сырой навоз в перегной, 
который в разы увеличивает 
плодородие земли. 

- Земля очень ценит за-
боту, - говорит мой герой.

Говоря о заботе, от-
мечу, что братья Дотдаевы 
создали ряд новых рабочих 
мест – как сезонных, так и 
постоянных. На постоянной 
основе здесь работают 14 
человек, и каждый из них 
владеет несколькими про-
фессиями. 

Сказать, что всю работу 
делают чужие люди, нельзя. 
Супруга Адама Идрисовича, 
Рита Сегидуловна, и сын 
Рустам также трудятся в 
КФХ «Южный». А вот дочь 
Танзиля учится и работает 
в Ставрополе. Кто знает, 
может и вернется на землю, 
политую потом отца… 

Мечта Адама Дотдаева - 
производить экологически 
чистую продукцию. 

- Я все время иду в этом 
направлении, практически 
не использую химию, - при-
знаётся Адам Идрисович. – 
Мне не хочется травить ни 
людей, ни землю. 

Вот уже 18 лет КФХ 
«Южный» крепко стоит на 
ногах. Дело, начатое в 2002 
году Идрисом Иссаевичем 
Дотдаевым, продолжают его 
сыновья.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

«Земля очень 
ценит заботу...»

ПО С Л Е д н И й  м е с я ц 
активно обсуждается 

тема перехода с 1 октя-
бря текущего года всех 
пенсионеров на карту 
национальной платежной 
системы «МИР». Боль-
шинство пожилых людей 
не любят пользоваться 
банкоматами и предпо-
читают получать пенсии 
по старинке – в почтовых 
отделениях или с достав-
кой на дом. Обязательно 
ли оформлять банковскую 
карту национальной пла-
тежной системы «Мир» и 
что об этом говорит закон, 
давайте разбираться. 

Правда ли, что этот пере-
ход обязателен для всех 
пенсионеров, мы узнавали 
у директора ЧГ МУП «Центр 
доставки пенсий и пособий» 
Сергея Скрипки.

- Переход на карту «МИР» 
обязателен только для тех 
пенсионеров, которые вы-
брали способ получения 
пенсии через кредитные 
организации (банки). При 
этом, если у банковской 
карты ещё не окончен срок 
действия, пенсия будет на 
неё зачисляться и дальше. 
При этом заставлять пен-
сионеров никто не собира-
ется. В случае отказа от по-
лучения пенсии через карту 
«МИР», т.е. через кредитные 
учреждения, установленные 
выплаты по вашему желанию 
могут зачисляться на счет по 
вкладу либо доставляться 
Почтой России, - рассказы-
вает Сергей Скрипка. 

С дАВнЕй ПРИВЫчКОй - 
БЕз ПЕРЕМЕн

Важно подчеркнуть, что 
переход на «МИР» касается 
только тех, кто предпочитает 
получать пенсию на банков-
скую карту. Для остальных 
все остается по-прежнему.

- Ничего не меняется для 
тех, кто получает пенсию 
через почту: ее или приносят 
на дом, или человек сам при-
ходит в отделение связи. А 
также для тех, кто получает 
пенсию на сберегательный 
или депозитный счет, про-
ще говоря, на сберкнижку, 
- поясняет Сергей Скрипка. 
- Каждый пенсионер выби-
рает удобный, на его усмо-
трение способ доставки 
пенсии. Это может быть как 
через отделение почтовой 
связи (на дому или непо-
средственно в отделении 
почтовой связи), так и через 
кредитные организации (на 
счет по вкладу, на счет бан-
ковской карты). При жела-
нии пенсионер может в лю-
бое время изменить способ 
доставки пенсии – поменять 
банк на почту, почту на банк 
или один банк на другой. 
И чтобы это сделать, даже 
не обязательно приходить 
лично в территориальное 
управление ПФР. Самое 
удобное – воспользоваться 
электронными сервисами 
и подать заявление дис-
танционно - через «Личный 
кабинет гражданина» на 

сайте ПФР или через портал 
госуслуг.

Стоит отметить, переход 
на национальную платежную 
систему «МИР» - это тре-
бование федерального за-
конодательства, а не банков 
или Пенсионного фонда. Но 
волноваться не стоит, без 
пенсии никого, конечно же, 
не оставят.

В Карачаево-Черкесии, 
в соответствии с действую-
щим законодательством, 
каждый пенсионер вправе 
сам решать, каким именно 
способом ему получать 
пенсию – через кредитную 
организацию или с достав-
кой на дом. 

По желанию пенсионера 
пенсия может доставляться 
организацией федеральной 
почтовой связи, кредитной 
или иной организацией.

ВЫПЛАТА ПЕнСИИ 
ОРГАнИзАцИяМИ 
ПОчТОВОй СВязИ

При доставке пенсии че-
рез организации федераль-
ной почтовой связи каждому 
пенсионеру устанавливает-
ся дата получения пенсии 
в соответствии с графиком 
доставки с 3 по 24 число 
текущего месяца.

Если пенсионер отсут-
ствовал в дату доставки 
пенсии по месту жительства, 
он вправе получить ее в 
последующие дни месяца 

в кассе отделения почто-
вой связи, но не позднее 
окончания периода достав-
ки – 24 числа. По желанию 
пенсионера доставка может 
производиться через кассу 
отделения почтовой связи 
в установленную графиком 
дату. Заявление о доставке 
пенсии через кассу подается 
в отделение почтовой связи 
по месту жительства.

ВЫПЛАТА ПЕнСИИ 
КРЕдИТнЫМИ 

учРЕждЕнИяМИ
Пенсионер, подав за-

явление в управление ПФР 
по месту жительства, может 
перевести доставку своей 
пенсии на банковский счет 
либо на счет банковской 
карты, открытый в кредит-
ной организации.

Кредитная организация 
(банковское учреждение) 
доставляет пенсию на бан-
ковский счет, счет по вкладу, 
счет банковской карты или 
другой вид счета по установ-
ленному графику доставки 
пенсий в данное банковское 
учреждение. В соответствии 
с договорами о порядке 
доставки пенсий, пособий, 
ежемесячных денежных вы-
плат и других социальных 
выплат через кредитные ор-
ганизации, расположенные 
на территории республики, 
Отделением ПФР по КЧР 
ежемесячно производятся 

перечисления сумм пенсий 
в кредитные организации с 
8 по 21 число.

Доставка пенсии за те-
кущий месяц на счет произ-
водится кредитной органи-
зацией в день поступления 
средств от территориаль-
ного органа Пенсионного 
фонда РФ, но не позднее 
следующего операционного 
дня после получения соот-
ветствующего платежного 
документа.

ВЫПЛАТА ПЕнСИИ 
дОСТАВОчнЫМИ 
ОРГАнИзАцИяМИ

При доставке пенсии 
Черкесским городским му-
ниципальным предприятием 
«Центр доставки пенсий» 
пенсионеру устанавливает-
ся дата получения пенсии 
в соответствии с графиком 
доставки с 3 по 22 число 
текущего месяца.

Если пенсионер отсут-

ствовал в дату доставки 
пенсии по месту жительства, 
он вправе получить ее в по-
следующие дни месяца в 
кассе центра, но не позднее 
окончания периода достав-
ки – 22 числа. По желанию 
пенсионера доставка может 
производиться через кассу 
центра в установленную 
графиком дату. Заявление о 
доставке пенсии через кассу 
подается в Центр доставки 
пенсий.

ВЫПЛАТА ПЕнСИИ 
ПО дОВЕРЕннОСТИ
По желанию гражданина 

пенсия может выплачивать-
ся по доверенности, выда-
ваемой в порядке, установ-
ленном законодательством. 
Выплата пенсии по дове-
ренности, срок действия 
которой превышает один 
год, производится в тече-
ние всего срока действия 
документа при условии 

ежегодного подтверждения 
пенсионером в управлении 
ПФР факта регистрации по 
месту получения пенсии.

Пенсионер может из-
менить способ доставки 
пенсии не выходя из дома, 
в о с п о л ь з о в а в ш и с ь  д л я 
этого «Личным кабинетом 
гражданина» или Единым 
порталом госуслуг. Кроме 
этого, в Личном кабинете 
гражданин может получить 
информацию о сформиро-
ванных пенсионных правах, 
о назначении пенсии, о 
виде и размере пенсии и 
социальных выплат (таких 
как ЕДВ, НСУ, ежемесячной 
и компенсационной выплаты 
по уходу за нетрудоспособ-
ным и т. д.).

Помимо этого, сервисы 
позволяют направить об-
ращение в ПФР, записаться 
на прием, заказать ряд до-
кументов.

Все услуги и сервисы, 
предоставляемые ПФР в 
электронном виде, объеди-
нены в единый портал на 
сайте Пенсионного фонда 
по адресу https://es.pfrf.
ru. Для большего удобства 
портал структурирован не 
только по типу получаемых 
услуг (пенсии, соцвыпла-
ты, материнский капитал 
и др.), но и доступу к ним 
– с регистрацией или без 
регистрации. Для доступа 
к услугам, имеющим от-
ношение к персональным 
данным, необходимо иметь 
подтвержденную учетную 
запись на Едином портале 
госуслуг.

Жительница г. Черкесска 
Вера Слюсаренко более 10 
лет получает пенсию через 

доставочную организацию, 
и вполне довольна.

- Я выросла без всяких 
карточек и предпочитаю на-
личные деньги. И за десять 
лет на пенсии у меня уже 
выработался свой ритуал. 
День получения пенсии 
для моих маленьких внуков 
- как праздник. Да и мы с 
почтальоном (доставщиком 
пенсии) уже стали подру-
гами. Делимся радостями 
и переживаниями. Иногда 
прошу ее купить мне по до-
роге хлеб да молоко, бывает, 
попрошу оплатить счет по 
коммуналке, - рассказывает 
В. Слюсаренко.

Всего в ЧГ МУП «Центр 
доставки пенсий и посо-
бий» работает порядка 50 
доставщиков. Коллектив 
слаженный, дружный и не 
менялся уже долгие годы. 

- График работы наших 
сотрудников, несмотря на 
сложную ситуацию с коро-
навирусом, не изменился. 
Для многих жителей нашего 
города разносчик пенсии 
- это не просто человек, 
который приносит пенсию 
или детское пособие, - от-
мечает Сергей Скрипка. 
- Сегодня они помогают 
оставаться дома тем, кто 
находится в группе особого 
риска, - пенсионерам. Они 
приносят пенсии, продук-
ты, могут помочь оплатить 
коммунальные услуги не 
выходя из дома и, конечно, 
поддержать и успокоить. В 
сложившейся ситуации их 
труд особенно важен, - го-
ворит С. Скрипка. 

Армида КИШМАХОВА.

О карте «МИР» и пенсии

КАК эКСПЕРТЫ тури-
стической отрасли 

оценивают итоги летнего 
сезона? Помог ли «кэш-
бэк» для россиян за пу-
тешествия внутри страны 
спасению туристической 
отрасли во время панде-
мии коронавируса? Стал 
ли Крым туристическим 
центром России и что 
ждет туристов и туропе-
раторов во время зимнего 
сезона? Свое мнение по 
этим и другим вопросам 
высказала профессор 
кафедры менеджмента 
и сервиса Института от-
раслевого менеджмента 
(ИОМ) РАнХиГС Галина 
дЕХТяРь.

- Говоря об итогах лет-
него сезона 2020, надо  от-
метить, что отдыхали в этом 
году только 19% населения 
страны – это был первый 
сезон, когда большая часть 
туристов провела на терри-
тории Российской Федера-
ции. Туристы, привыкшие к 
зарубежному отдыху, попали 
в наши гостиницы и сана-
тории, сразу выявив для 
себя плюсы и минусы такого 

отдыха. Это лето показало 
туристам недостаточно 
качественные автодороги, 
отсутствие организованных 
стоянок, некачественные 
экскурсии, слабый отель-
ный сервис, плохую орга-
низацию питания. Всегда 
приятно говорить о хорошо 
организованном сервисе, 
но, к сожалению, негатив-
ной информации об отдыхе 
распространялось гораздо 
больше, - подчеркивает 
Галина Дехтярь.

Профессор отметила 
интерес туристов и отрасли 
к программе «кэшбэка» для 
россиян за путешествия 
внутри страны.

- Конечно, это первый 
подобный эксперимент. Из-
начально предполагалось, 
что выделенные средства в 

размере 15 млрд руб. будут 
израсходованы полностью, 
и им воспользуется порядка 
300 тыс. туристов. На деле 
им воспользовалось при-
мерно 50 тыс. туристов, и 
была израсходована только 
часть данной суммы», - го-
ворит Галина Дехтярь.

Количество предпола-
гаемых дней отдыха – более 
пяти сразу отбило у части 
туристов возможность вос-
пользоваться подобным 
предложением. Это связа-
но с тем, что летний сезон 
заканчивался, многие уже 
успели отдохнуть, предпо-
лагая, что сентябрь - это ра-
бочий месяц и время, когда 
дети возвращаются в школу, 
поясняет Галина Дехтярь. 
Основные туры, которые 
возможны в период рабочих 
дней - это туры выходного 
дня (вечер пятницы, суббота 
и воскресенье). Стоит также 
отметить, что большой по-
пулярностью пользовались 
круизы, короткие выезды в 
пансионаты.

- На днях Правительство 
РФ внесло изменения в 
систему «кэшбэка». Пред-
ставители туристического 
бизнеса с энтузиазмом 
встретили известие о суб-

сидировании путешествий 
внутри России. Турбизнесом 
и экспертным сообществом 
высказаны предложения, 
которые были услыша-
ны Правительством РФ и 
Ростуризмом, - отмечает 
Галина Дехтярь. - Предпо-
лагается, что теперь будут 
субсидироваться затраты на 
программы продолжитель-
ностью от двух ночей. Отдых 
в выходные дни – это, как 
правило, не очень дорогое 
мероприятие, и подобный 
отдых можно найти на любой 
кошелек. Это очень хорошее 
изменение, которое мотиви-
рует к путешествиям внутри 
страны. Соответственно, та-
кое изменение положитель-
но повлияет на деятельность 
предприятий сферы туриз-
ма: средства размещения, 
туристические компании, 
перевозчиков, предприятия 
общественного питания, 
производителей сувениров, 
а также активизирует работу 
объектов культуры - музеев, 
выставочных залов и т.п. 

По мнению Галины Дех-
тярь, многие туристы, же-
лающие путешествовать в 
Крым, выбирают дорогу в 
одну сторону на поезде, а 
возвращаются на самолете. 

Такой способ позволяет 
максимально увидеть Крым 
и проехать по уникальному 
Керченскому мосту. Кроме 
того, каждый туристский ре-
гион может принять только 
определенное количество 
туристов в ситуации коро-
навируса. Крым, который 
принял большое количество 
туристов, должен продол-
жать развиваться как ту-
ристический центр страны.

Эксперт также затронула 
тему туризма в условиях ко-
ронавируса в зимний сезон. 

- Самые высокие цены 
в средствах размещений 
придутся в период с 1 по 10 
января, что вполне понятно. 
Соответственно, Сочи с 
трассами Красной поляны 
будет заполняться в первую 
очередь, все горнолыжные 
курорты России будут за-
действованы. Особенно-
стью 2020 года является 
увеличение количества пу-
тешествовавших на личном 
транспорте, что было более 
безопасно для туристов в 
ситуации коронавируса, 
поэтому необходимо раз-
вивать инфраструктуру 
именно для автотуризма, - 
заключила Галина Дехтярь. 
                   Подготовила 

Армида КИШМАХОВА. 

ИТОГИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНАЭкспертное 
мнение

После обращения ак-
тивистов Общероссий -
ского народного фронта в 
Карачаево-Черкесии власти 
города Черкесска оборудо-
вали тротуаром дорогу на 
пути следования детей в 
гимназию № 19. Об опасном 
участке дороги обществен-
никам сообщили местные 
жители в ходе акции «Дорога 
в школу».

«Во время мониторинга 
маршрутов школьников 
жители города Черкесска 
пожаловались нам на от-
сутствие тротуара на пути 
школьников в гимназию 
№19 по улице Космонавтов, 
100. Проезд между улица-
ми Космонавтов и Ленина 
активно использовался 
школьниками и жителями 
близлежащих кварталов», 
- рассказал модератор те-

матической площадки ОНФ 
«Безопасные и качествен-
ные автомобильные доро-
ги» в Карачаево-Черкесии 
Хамид Берекетов. Вместе 
с тем узкий проезд, где 
едва могли разминуться 
встречные автомобили, не 
был оборудован тротуаром. 
Детям приходилось идти по 
проезжей части.

Активисты ОНФ обследо-
вали маршрут школьников, 
организовали пресс-тур со-
вместно с ГИБДД и мэрией, 
а также обратились к вла-
стям города с официальным 
письмом.

«После нашего обраще-
ния тротуар проложен. Мы 
рады, что мэрия положи-
тельно отреагировала, и си-
туация разрешилась. Теперь 
дети по пути в гимназию № 
19 могут безопасно пройти 
данный участок дороги», - 
отметил Берекетов.

По информации
ОнФ в КчР.

ОНФ

Чтоб маршрут был 
безопасным

В Карачаево-Черкесии 
продолжается реализация 
Всероссийского проекта 
«Билет в будущее», цель 
которого - помочь подрост-
кам с выбором профессии. 
Так, в рамках этого проекта 
16 октября на площадке 
Карачаево-Черкесского 
медицинского колледжа 
прошло практическое за-
нятие «Мы поможем каж-
дому» по компетенциям: 
«Медицинский и социаль-
ный уход», «Лабораторно-
медицинский анализ», «Ле-
чебная деятельность». В нем 
приняли участие семикласс-
ники Центра образования № 
11 г. Черкесска. А 19 октября 
девятиклассники этого же 
центра стали участниками 
профессиональной пробы 
(практического занятия) по 
компетенции «Сетевое и си-
стемное администрирова-
ние». Занятие проходило на 
площадке Технологического 
колледжа в г. Черкесске. 
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Советы от чемпиона

Спортивный четверг

Кроссфит-тренировка
Шахматы

Полезными советами 
о том, как правильно 
заниматься спортом и 
сохранять долгие годы 
физическое здоровье, 
делится заслуженный 
мастер спорта РФ Науруз 
ТемРезов:

-  Давайте разберем 
тренировку по кроссфиту. 
Благодаря высокой интен-
сивности её выполнения 
вы сможете развить вы-
носливость, сбросить лиш-
ние килограммы, придать 
красивые формы телу и 
рельеф мышцам. Эту тре-
нировку можно выполнять 
в домашних условиях. из 
инвентаря вам понадобятся 
только гантели. программа 
универсальная, подходит 
как для мужчин, так и для 
женщин. 

перед тренировкой обя-
зательна качественная раз-
минка,  чтобы привести 
мышцы в боевую готовность. 
Завершив упражнения, сде-
лайте хорошую растяжку, 
чтобы быстрее вернуть 
мышцы в состояние покоя.

Кроссфит-тренировка 
выполняется на время, и 
ваша задача - сделать как 
можно больше повторений 
за указанное время. Можно 
даже наращивать количе-
ство повторений с каждым 
последующим кругом. но-
вичкам нужно последова-
тельно выполнять каждое 
упражнение тренировки по 
схеме: 30 секунд работы, 
15 секунд отдых. повторите 
2-3 таких круга. отдых между 
кругами - 2-2,5 минуты. 

Для тренировки старай-
тесь подобрать средний 

для себя вес гантелей. 
поскольку работа ведется 
интенсивно, слишком тяже-
лые гантели для тренинга 
не подойдут. Желательно 
иметь набор из пары ган-
телей разного веса, чтобы 
регулировать нагрузку. Для 
начинающих спортсменов-
мужчин подойдет вес одной 
гантели 3-4 кг, для женщин 
- 1,5-2 кг.

помните, что количество 
повторений и кругов, время 
отдыха, а также вес ган-
телей можно варьировать 
в зависимости от ваших 
физических показателей. 
Занимаясь кроссфитом или 
любым другим интенсив-
ным тренингом, прислу-
шивайтесь к собственному 
организму.  Завершайте 
тренировку, если чувствуете 
головную боль, дискомфорт 
в мышцах или слишком силь-
ную одышку. Соблюдайте 
относительно комфортный 
для вас темп, не форсируя 
нагрузку.

ПРиседаНия 
с жимом гаНТелей

поднимите снаряды на 
плечи и удерживайте их 
параллельным хватом. За-
тем совершите присед до 
параллели бедер с полом, 
а при возвращении в стар-
товую фазу одновременно 
поднимайте вес над го-
ловой. повторный присед 
делайте после того, как 
вернете гантели обратно 
на плечи. Следите за тем, 
чтобы стопа была прижата 
к полу полностью, колени 
не выходили вперед носка 
во время приседаний.

КлассичесКие 
оТжимаНия 

примите упор лежа так, 
чтобы руки находились чуть 
шире плеч. не разводите 
локти, стараясь направить 
их назад. опускайтесь до 
той степени, пока грудь 
едва не коснется пола. в 
нижней фазе можно сделать 
маленькую задержку, чтобы 
зафиксировать положение и 
с усилием отжаться обратно. 
новичкам можно отжимать-
ся от скамьи или дивана. 

ПРыжКи 
с гаНТелью

поставьте ноги рядом, 
возьмите снаряд за бока и 
поднимите возле груди. на 
выдохе нужно совершить 
прыжок так, чтобы ноги ока-
зались шире плеч, а снаряд 
был одновременно поднят 
над головой. на вдохе воз-
вращайтесь в стартовую 
фазу, совершая идентичный 
по силе прыжок. главный ню-
анс упражнения — поймать 
средний темп.

велосиПед 
Лягте спиной на коврик, 

руки заведите за голову, ото-
рвите верхнюю часть спины 

и ноги от пола. поочеред-
но подтягивайте колени к 
противоположному локтю, 
выполняя скручивания кор-
пусом. важно соблюдать 
средний темп, акцентируя 
напряжение в ходе всей 
амплитуды движений. Ста-
райтесь прижимать поясни-
цу плотно к полу. чем выше 
подняты ноги – тем легче 
выполнять велосипед.

БеРПи с КасаНием 
РуКой Плеч

находясь в упоре лежа 
(планке на руках), поочеред-
но дотроньтесь ладонями 
до плеч с противоположной 
стороны (левая ладонь на 
правое плечо и наоборот). 
из положения планки в 
прыжке быстро подтяните 
ноги к рукам, выпрямитесь 
в полный рост и снова прыг-
ните, вытягивая руки над 
головой. после этого снова 
займите стартовую позицию 
в планке на руках и сделайте 
следующее повторение.

Подъем гаНТелей
 с Пола Над головой
встаньте прямо, пред-

варительно поставив снаряд 
на пол ровно между стоп. 
наклонитесь, чтобы ухватить 
гриф гантели одной рукой, 
после чего с усилием воз-
несите его над головой, 
сделайте небольшую паузу 
и плавно положите на место. 
ни в коем случае не бро-
сайте снаряды. выполняйте 
упражнение попеременно на 
обе стороны. Движение про-
изводится в среднем темпе. 

ПРисед 
с выПРыгиваНием

расположив ноги на ши-
рине плеч, удерживайте 

спину в ровном положении, 
предварительно расправив 
плечи. руки, согнутые в 
локте, вынесите перед со-
бой. присед выполняется 
до угла в 90 градусов в ко-
ленном суставе, после чего 
следует возврат в стартовую 
фазу. присядьте снова, но 
теперь с усилием выпрыг-
ните из нижней амплитуды. 
обычный присед и прыжок 
чередуйте между собой. 

Тяга гаНТелей 
из уПоРа лежа

расположите снаряды 
на коврике грифами парал-
лельно друг другу. важно 
разместить их чуть шире 
уровня плеч, поскольку дан-
ное кроссфит-упражнение 
с гантелями выполняется 
из упора лежа. после при-
мите положение планки на 
носках, ухватившись руками 
за грифы гантелей. ваша 
задача — поочередно под-
тягивать их к груди, работая 
локтем строго вверх. если у 
вас гантели круглой формы, 
которые неустойчивы на 
полу, то сначала выполняйте 
упражнение на одну сторону: 
правая рука двигается с ган-
телью, левая рука упирается 
ладонью в пол.

сКРучиваНия 
с Подъемом КолеН 

Лягте на спину и сведите 
ладони за затылком, на-
правив локти вперед. ноги 
уприте на пятки, предва-
рительно согнув в коленях. 
после совершайте скручи-
вания торса, одновременно 
поднимая колени. ваша 
задача — коснуться локтя-
ми и коленями друг друга 
на уровне низа груди. по-
сле маленькой паузы вновь 
вернитесь в стартовую фазу.

Подготовила 
светлана осеЦКая.

Коротко

в стрелковом тире оУ 
Дпо «региональный центр 
военно-патриотического 
воспитания и подготовки 
граждан к военной службе 
ДоСААФ россии Кчр» со-
стоялись республиканские 
соревнования по стрельбе 
из арбалета среди призыв-
ной и допризывной моло-
дежи Карачаево-черкесии. 
они проводились под деви-

зом «непокоренный Кавказ» 
и посвящались Дню раз-
грома советскими войсками 
немецко-фашистских войск 
в битве за Кавказ.

организатором соревно-
ваний выступило Министер-
ство образования и науки 
Кчр при содействии военно-
го комиссариата Кчр, регио-
нального отделения ввпоД 
« Ю н А р М и Я »  К ч р  и  о У 
Дпо «региональный центр 
военно-патриотического 
воспитания и подготовки 
граждан к военной службе 
ДоСААФ россии Кчр».

 по информации Ми-
нобразования Кчр, всего 
в соревнованиях приняли 
участие 9 юнармейских 
команд (63 человека, в том 
числе 54 участника). в ре-
зультате упорной борьбы 
за лидерство первое место 
завоевала команда юнар-
мейцев «Меткий стрелок» 
вУС-857. второе место 
- у команды юнармейцев 
впК «ЮноСтЬ-2» ДоСААФ 
россии. Замкнула тройку 
сильнейших команда юнар-
мейцев «патриот» вУС-857. 

Определили сильнейших

традиционно в турнирах 
по швейцарской системе 
распределение итоговых 
мест и призов происходит 
в завершающем туре, со-
храняя интригу до самого 
счастливого конца. так же 
произошло и в завершив-
шемся в Сочи чемпионате 
россии по шахматам среди 
мужчин и женщин (2 высо-
корейтинговых живых тур-
нира), в котором все точки 
над «i» расставил последний 
тур соревнований.

в мужском чемпионате 
места и баллы - набран-
ные очки распределились 
следующим образом: на 
первом месте М. чигаев 
- 6,5 очка из 9, на втором 
М. Антипов, на третьем в. 
Федосеев, четвертое место 
у  А. гоганова, пятое - у А. 
есипенко (все по 6). Места 
распределились по коэффи-
циентам и дополнительным 
показателям.

в женском турнире пер-
венствовала валентина 
гунина.

Марина гусева (на фото) 
вырвалась на второе место, 

выиграв в заключитель-
ный день черными у Дины 
Беленькой. последующие 
места заняли:  Л. гари-
фуллина, Ю. григорьева, 
т. гетьман соответственно. 
пятерка лучших получила 
право сыграть в будущем 
суперфинале!

высшая лига чемпионата 
россии - это открытый тур-
нир с хорошими призами, а 

также отбор в суперфиналы 
чемпионатов россии, кото-
рые планируется провести 
в декабре этого года. 

вашему вниманию мы 
предлагаем завершающую 
партию 9-го тура первен-
ства, в которой М. гусева 
(мы уже писали об этой 
талантливой шахматистке - 
см. «Др» от 15.10.20, «про-
думанная игра») вырвала 
свое серебро и «место под 
солнцем» на пьедестале 
почета.

дина Беленькая - ма-
рина гусева.

1. e4 c5 2. Nf3 d6 3. d4 
cxd4 4. Qxd4 Nc6 5. Bb5 B
d7 6. Qd3 g6 7. c4 Bg7 8. 
O-O Nf6 9. Nc3 O-O 10. h3 
a6 11. Bxc6 Bxc6 12. Nd4 
Rc8 13. Be3 Nd7 14. Rac1 
Nc5 15. Qb1 Ne6 16. Qd3 B
d7 17. b4 Bxd4 18. Bxd4 Nf
4 19 Qe3 Rxc4 20. e5 Bc6 2
1. Rfd1 Nxg2 22. Qg3 Ne1 2
3. Ne4 Bxe4 24. Rxc4 Nf3+ 
25. Kf1 dxe5 26. h4 exd4 27
. Qf4 Bd5 28. Rc5 e5 29. Q
h6 b6 30. Rcc1 Qd7 31. h5 
Qg4 32. hxg6 hxg6 33. a4 d
3 34 Rxd3 Bc4 35. Rc3 Bxd
3 + 36. Rxd3 Qc4 0-1.

м.жаРов.
#ChessInChe

в гоРоде минеральные 
воды ставропольско-

го края, в выставочном 
центре «минводыЭКсПо», 
ведущее российское ин-
формационное агентство 
Тасс провело мастер-
классы для региональ-
ных журналистов, осве-
щающих жизнь сКФо. 
от Карачаево-черкесии 
в мероприятии приняли 
участие представители 
редакций газет «день ре-
спублики» и «абазашта», 
минпромторга КчР.

открыл медиавстречу 
заместитель генерального 
директора тАСС Андрей 
Соколов, который выступил 
с приветственным сло-
вом. 

КаК сделаТь 
сТеНдаП КРуТо

в первый день теле-
визионный журналист, в 
прошлом корреспондент 
нтв и первого канала, ныне 
автор и ведущий программ 
«еХперименты с Антоном 
войцеховским» на телека-
налах россия-2, наука 2.0, 
рассказал своим северокав-
казским коллегам о разви-
тии цифрового телевидения, 
а также о том, как придумать 
идею научно-популярного 
кино, которая понравится 
всем, как сделать из науки 
фантастику и почему в доку-
ментальном фильме должна 
быть особая компьютерная 
графика, а также объяснил, 
почему научно-популярное 
кино нельзя снимать с ис-
пользованием традицион-
ного оборудования, зачем 
нужны скоростные, тепло-
визорные и камеры GoPro 
и многое другое.

на мастер-классе раз-
говор шел о стендапе - 
репортерском приеме, по-
зволяющем сделать фильм 
или информационный сюжет 
привлекательными для теле-
зрителя. он был полезен 
профессиональным теле-
журналистам, но интересная 
подача информации заинте-
ресовала и представителей 
печатных СМи.

чиТаТель 
всегда ПРав 

интересной и содер-
жательной стала встреча с 
главредом медиапроектов 
Mail.ru ириной чернухой. 
Акцент был сделан на важно-
сти правильно подобранного 
заголовка.

- пообещайте читателю 
выгоду. название должно 
решить проблему человека 
еще до прочтения основной 
части материала. Это целое 
искусство - помочь читателю 
преодолеть какую-то труд-
ность единственным пред-
ложением. в этом неоспори-
мое преимущество статьи, 
ее выгода. вы должны для 
себя определить целевую 

аудиторию. Для кого ваша 
статья? Кому будет интерес-
на информация, изложенная 
в ней? все это можно вы-
делить в заголовке, чтобы 
человеку сразу стало ясно, 
подходит ли контент ему. 
например, статью о том, 
как соблазнить девушку, не 
интересно будет читать по-
жилому человеку, а инфор-
мация, касающаяся повыше-
ния пенсионного возраста, 
пока не актуальна для мо-
лодежи. Заголовок, который 
идентифицирует читателя, 
делает вашу статью персо-

нализированной, - уверена 
ирина чернуха. - Дайте 
читателю больше, чем он 
просит. Заголовок вызовет 
неподдельный интерес, если 
предложит человеку больше, 
чем он ожидает.

медиа ЭПохи 
ПаНдемии

Заместитель главного 
редактора международного 
информагентства «россия 
сегодня», советник ректора 
ниУ вШЭ, старший препо-
даватель кафедры новых ме-
диа и теории коммуникации 
факультета журналистики 
МгУ имени М. Ломоносова 
наталья Лосева рассказала 
о медиа эпохи постпанде-
мии. о том, как средства 
массовой информации ра-
ботают во время пандемии.

- Когда короткие сообще-
ния о коронавирусе из раз-
дела «новости медицины» 
шагнули на первые полосы 
всех СМи, а потом заняли 
собой все выпуски новостей, 
некоторые могли подумать, 
что для СМи как индустрии 
наступили золотые време-
на. Количество просмотров 
рвануло вверх, страна не 
вылезала из всех своих 
гаджетов, одновременно 
смотря телевизор, читая 
в лаптопе и обмениваясь 
информацией в социальных 
сетях. Когда нормальная 
жизнь остановилась из-за 
карантина, а граждане не 
Смогли выйти из дома, по-
следние сомнения в том, кто 
же выиграет от локдауна, 
улетучились. но все не так 
просто, как кажется, - рас-
сказывает наталья Лосева. 
- Мы в ниУ разбирались, 
что случилось с медиа во 
время пандемии и куда это 
все приведёт. телевидение 
- игра на интерес. в рос-
сии опять стали смотреть 
телевизор. по Mediascope, 
в первую неделю карантина 
время просмотра телевиде-
ния среди аудитории старше 
четырёх лет выросло на 
24% в сравнении с первы-
ми двумя неделями марта, 
а в Москве - на 23%. такое 
увеличение соответствует 
мировому тренду. в перу во 
время карантина количество 
телепросмотров увеличи-

лось на 55%, в испании - на 
47%, в Китае - на 41%.

пандемия была медиа-
событием, и в такое время 
людям нравится читать и 
смотреть о событиях. СМи 
выиграли с точки зрения 
того, что больше внимания 
у людей было сосредото-
чено на них. телевидение 
и интернет выступили бе-
нефициариями, в отличие, 
например, от кинотеатров. 
впервые за последние годы 
телепрограммы смотрели 
молодые зрители, хотя это 
продолжалось не так долго. 

в мае молодые вернулись 
в интернет. обострённой 
борьбы между интернетом 
и телевизором в россии как 
таковой ещё нет. все четко 
расселись по стульям: стар-
шая аудитория выбирает 
телевидение, помоложе - 
интернет. причём чем даль-
ше в регионы, тем возраст 
телевизионного согласия 
ниже и аудитория моложе.

Между тем произошла 
интересная ситуация. Ка-
залось, что с ростом ме-
диапотребления вырастут 
рекламные доходы. но этого 
не случилось. в целом, люди 
стали меньше покупать, 
экономика просела, люди 
лишились работы. число 
зрителей выросло, число 
просмотров выросло, а 
рекламные доходы упали. 
телевизор - одноканальная 
платформа, в то время как 
интернет - многослойная 
среда, реклама может раз-
мещаться и на сайте, и 
в мессенджере, в ютубе. 
напрашивается вопрос: 
«интернет на коне?» Бум 
переживают в пандемию 

качественные интернет-
издания, медийные каналы, 
data-сервисы, диджитал-
платформы с контентом, 
онлайн-обучение. Ускорен-
ный переход в цифровой 
формат, растущее значение 
подписки, роль платформ и 
использование алгоритмов - 
все эти тенденции во время 
пандемии только усилились. 
во многих частях мира вни-
мание аудитории к новостям 
поднялось до исторического 
максимума.

во время эпидемии СМи 
начали сокращать количе-

ство негативной информа-
ции, замещая ее позитив-
ной. С одной стороны, с 
таким подходом согласны 
психологи, которые указы-
вают на рост агрессии во 
время карантина. С другой 
стороны, от такой трактовки 
событий страдает объектив-
ность. из-за давления рынка 
редакции вынуждены были 
смещать акценты.

ТеНдеНЦии РазвиТия 
ЦиФРовых медиа
професор кафедры меж-

дународной журналистики 
МгиМо (МиД россии), жур-
налист и медиаменеджер 
массмедиа Максим поляков 
рассказал об основных трен-
дах цифрового маркетинга.

Эксперт начал с вопро-
са к аудитории: «что не так 
с маркетингом?» Спикер 
рассказал о трех ключевых 
технологических факторах. 

- около 50% населе-
ния планеты - активные 
пользователи интернета. 
операционные системы 
компьютеров становятся 
все мощнее. появляется 

«новая бумага» - смартфон, 
что значительно снижает 
необходимость печатных 
изданий. Эти факторы фор-
мируют новую концепцию 
потребления: «не важно 
как, хочу здесь и сейчас», 
что стимулирует создание 
адаптированных мобильных 
приложений и IT-структур 
компаний, - рассказывает 
М. поляков.

Ссылаясь на блогера 
и теоретика Джеффа Бу-
ласа,  эксперт пояснил: 
«интернет-маркетинг - это 
одновременно и благо-

словение, и проклятие. он 
новый, сложный, постоянно 
эволюционирующий. перед 
маркетологами и их бизне-
сом стоит серьезный выбор: 
технологии или смерть».

в конце лекции Максим 
поляков выделил 10 ве-
дущих трендов цифрового 
маркетинга: персонализа-
ция и автоматизация мар-
кетинга; Big Data; ведущая 
роль мобильных устройств; 
Facebook; мессенджеры - 
новые соцсети; чат-боты; 
формат видео; нативная 
реклама; дополненная и 
виртуальная реальность; 
искусственный интеллект.

довеРяй, 
Но ПРовеРяй

первый заместитель 
председателя комиссии 
общественной палаты рФ 
по развитию информаци-
онного сообщества, СМи 
и массовых коммуникаций, 
президент фонда защиты 
национальных ценностей 
Александр Малькевич рас-
сказал о верификации ин-
формации в современных 
реалиях.

- в борьбе за внимание 
аудитории на первый план 
выходят: привлекательная 
упаковка контента, режис-
сура материала, зависящая 
от анализа редакционных 
метрик, продвижение ме-
диапродуктов на удобных 
для аудитории площадках, 
конкуренция с нежурналист-
ским контентом. С другой 
стороны, редакционные 
процессы по-прежнему 
включают сбор, обработ-
ку, подготовку и распро-
странение информации. 
реализация перечисленных 
процессов опирается на 
инструментарий традици-
онных медиа, дополненный 
возможностями цифровых 
ресурсов. процесс конвер-
генции не приводит к появ-
лению принципиально новых 
компетенций у журналистов, 
- считает А. Малькевич.

по словам Александра 
Александровича, провер-
ка информации является 
неотъемлемой частью ре-
дакционных процессов, не 
изменившей своей сути под 
влиянием конвергенции, 

но получившей дополни-
тельные возможности для 
реализации.

- верификация информа-
ции включает как традици-
онные инструменты (звонок 
спикеру, поиск первоисточ-
ника, поиск альтернативного 
источника и т. д.), так и 
возникшие относительно 
недавно благодаря возмож-
ностям интернета (проверка 
подлинности аккаунта в 
социальных сетях, анализ 
метаданных снимка, вери-
фикация по месту и времени 
создания видео и т. д.). в 
цифровой среде возникает 
необходимость проверять 
как источник информации, 
так и сам контент, под-
линность его содержания, 
особенно если речь идет о 
пользовательском контенте. 
Большинство европейских 
журналистов предпочита-
ют традиционные методы 
проверки информации, и 
только небольшое число 
респондентов комбинирует 
их с возможностями соци-
альных сетей. российская 
профессиональная практика 
отличается от европейской: 
журналисты в 55,5% случа-
ев используют социальные 
сети для проверки информа-
ции о герое своего материа-
ла. те, кто хочет видеть все 
в темном, черном цвете, в 
любой новости найдут двой-
ное дно, скрытые смыслы, 
звоночки, - говорит спикер.

Александр Малькевич 
призвал проверять до-
стоверность публикуемой 
информации, поскольку 
Facebook и Instagram уже 
блокируют за распростра-
нение дезинформации.

Эксперт также расска-
зал о требованиях пресс-
релизов PR-служб чиновни-
ков, указал на их системати-
ческие ошибки и дал реко-
мендации по составлению 
пресс-релизов, указав на 
частые и грубейшие ошибки 
пиарщиков.

программа была очень 
насыщенной и интересной. 
помимо познавательной 
части и дискуссий с экспер-
тами и мэтрами российской 
журналистики для участ-
ников была организована 
культурная программа. А 
завершился двухдневный 
мастер-класс вручением 
именных сертификатов из 
рук заместителя гендирек-
тора TACC А. Соколова.

подводя итоги поездки, 
хочется отметить высокий 
уровень организации на всех 
этапах мероприятия - от 
информационного сопрово-
ждения до отбора выступаю-
щих. темы докладов были 
качественно подобраны, а 
сами доклады вызвали у 
участников большой интерес 
и бурную дискуссию. после 
мастер-классов у каждого 
участника был доступ ко 
всем презентациям и до-
кладам, что немаловажно 
для дальнейшего их исполь-
зования в работе.

армида КиШмахова.

ТАСС УПОЛНОМОЧЕН
НАУЧИТЬ

Коротко

в те теплые июньские 
дни вся улица небольшого 
шахтерского поселка была 
взбудоражена. она гудела, 
как пчелиный улей перед 
дождем. Люди, живущие 
на ней, передавали новость 
друг другу:

- нашлась! нашлась!
- вы слышали? она на-

шлась!
торопились к маленько-

му домику под скалой, чтобы 
порадоваться за женщину, 
которую знали всю жизнь. 
так что же случилось? С чем 
спешили соседи поздравить 
ее? и кто же все-таки на-
шелся?

...Свадьбу, как и поло-
жено в горских селениях, 
сыграли всем селом. Соз-
далась еще одна счастли-
вая семья. в дом пришла 
помощница - крепкая, здо-
ровая, работящая. Моло-
дая невестка с уважением 
и любовью относилась к 
родственникам мужа, и они 
платили ей тем же. веселая 
и покладистая, она ладила 
со всеми, заряжала своей 
энергией окружающих. К 
нине, так звали эту мо-
лодую женщину, тянулись 
все, ее полюбили соседи за 
доброту и отзывчивость. Да 
и как ее не полюбить! она 
поднималась раньше всех, 
успевала управляться со 
всеми делами в доме и еще 
помочь пожилой соседке. ни 
одна свадьба не обходилась 
без ее искусной игры на гар-
мошке. Семья жила дружно, 
у нее были большие надеж-
ды на будущее, когда вдруг 
все внезапно оборвалось.

началась страшная, без-
жалостная война, которая 

заставила умолкнуть и гар-
монь, и людской смех. Даже 
вездесущие мальчики при-
тихли, как-то повзрослели.

С первых же дней войны 
мужчины села, умевшие 
держать в руках оружие, 
отправились защищать свою 
родину, свой дом. опустели 
многолюдные дома, оста-
лись старики, женщины, 
дети. проводив на фронт 
мужа и его братьев, нина 
поставила свою любимую 
гармошку в угол и больше 
не прикасалась к ней. 

наступила осень. Как 
нина любила это время 
года с его разноцветными 
красками! но сейчас ей 
было не до картин природы. 
все осенние хлопоты были 
на ней, а ей с каждым днем 
становилось все тяжелей 
двигаться, хотелось хоть 
немного отдохнуть.

Ближе к зиме у нины 
родилась дочка Соня. Жить 
стало очень трудно. Мужчи-
ны воевали на фронте, жен-
щины и подростки работали 
в колхозе: пахали, сеяли, 
собирали урожай, ездили 
рыть окопы. Зимой вязали 
теплые вещи и отправляли 
на фронт. нина больше была 
дома, ей не с кем было 
оставить дочку и старенькую 
больную бабушку. она сиде-
ла и вязала теплые варежки 
на фронт, ждала писем от 
мужа, радовалась, что он 
жив, растила малютку.

одна за другой пришли 
«похоронки» на братьев 
мужа. А через год нина 
получила извещение и о 
его гибели. Свою боль она 
переживала стойко, ведь 
сколько горя было вокруг. 
из каждого дома слышны 
были причитания матерей, 
которые никогда уже не уви-
дят своих любимых детей.

Окончание на 4-й стр.

И вновь заиграла 
гармонь

в рамках всероссий-
ского фестиваля энер-
госбережения и экологии 
#вместеЯрче Карачаево-
черкесский филиал пАо 
«русгидро» провел всерос-
сийский урок «Экология и 
энергосбережение» в СоШ 
а. Джингирик Карачаевского 
района. Мероприятие было 
организовано для учащихся 
младших классов и прохо-
дило в форме интересной 
познавательной игры. Для 
проведения такого урока пе-

дагоги школы подготовили 
рисунки, слайды, таблички, 
подобрали массу интерес-
ных тематических загадок 
и ребусов. и дети активно 
и с удовольствием отвечали 
на вопросы, выступали в 
роли актеров пантомимы, 
устраивали кричалки и чи-
тали четверостишия, за что 
были награждены гидро-
энергетиками сувенирами 
с символикой компании. 
Кроме того, специалисты 
филиала рассказали ма-
леньким школьникам о ра-
боте гидроэлектростанции 
и призвали бережно отно-
ситься к энергии, беречь 
природные богатства.

Вслед 
за событием

Читальный 
зал
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ДУБОВЦЕВОЙ
Антонины Николаевны

Памяти

16 октября 2020 года
скоропостижно ушла из
жизни Дубовцева Антони�
на Николаевна, председа�
тель Урупского районного
суда Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Антонина Николаевна
родилась 4 августа 1966
года в п. Курджиново Уруп�
ского района Ставрополь�
ского края. Свою трудо�
вую деятельность по юри�
дической профессии на�
чала в июне 1990 года. В
судебной системе Карача�
ево�Черкесской Респуб�
лики состояла свыше 17
лет, из них 2 года в долж�
ности мирового судьи су�
дебного участка №1 Уруп�
ского района, затем 6 лет
была судьей Урупского
районного суда и свыше 2
лет судьей Верховного
Суда КЧР. Почти 7 лет яв�
лялась председателем
Урупского районного суда.

За время работы в су�
дебной системе Карачае�
во�Черкесской Республи�
ки Антонина Николаевна

показала себя исключи�
тельно с положительной
стороны как профессио�
нальный судья, грамотный
юрист, ответственный ра�
ботник и талантливый ру�
ководитель. Глубокие зна�
ния действующего зако�
нодательства и многолет�
ний опыт практической
работы в должности су�
дьи, которыми обладала
Дубовцева А.Н., отража�
лись на выполняемой ею
работе, отличавшейся глу�
биной анализа и тщатель�
ностью исследования рас�
сматриваемых вопросов.
Она обладала прекрасны�
ми организаторскими
способностями и умела
добиваться положитель�
ных результатов в работе.

Судебное сообщество
Карачаево�Черкесской
Республики выражает глу�
бокие соболезнования
семье и родственникам
Дубовцевой Антонины
Николаевны. Память о ней
навсегда останется в на�
ших сердцах.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аске�
ровичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:18747,  расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле №38 (пашня)
площадью 2,1 га; поле №16 (сенокос) площадью 0,8 га.

Заказчиком кадастровых работ является Джатдоев Тау�
ланби Кемалович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Космонавтов, дом 22. Тел. 89283837644).

09:07:0000000:2045; 1822; 2156, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский»,
поле  №49 (пашня) площадью по 1,24 га.

09:07:0000000:2045, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле  №26
(пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Альберт
Билялович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, ул. Левонабережная, дом 30. Тел. 89234776655).

09:07:0000000:2433, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле  №42
(пашня) площадью 1,24 га; поле №30 (сенокос) площадью
1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Умар
Азнаевич  (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Советская, дом 224. Тел.
89380340001).

09:08:0000000:1239, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», поле  №5 (паш�
ня) площадью 1,3 га; СПК «Римгорский», урочище Участок
№2 ( сенокос) площадью 2,86 га; СПК «Римгорский», урочи�
ще Ореховая Балка (пастбище) площадью 0,55 га.

Заказчиком кадастровых работ является Байчорова Фа�
тима Исмаиловна  (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.
Римгорское, ул. Подгорная, дом 31. Тел. 89283986540).

09:07:0000000:4251; 4259, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК (колхоз) «Темир�Тюз»,
поле №2 (пашня) площадью по 1,34 га; поле №46 (сенокос)
площадью по 1,88 га.

09:07:0000000:4452; 4382; 4366, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК (колхоз) «Темир�
Тюз», поле №7 (пашня) площадью по 1,34 га; поле №38 (се�
нокос) площадью по 1,88 га.

09:07:0000000:4452; 4382; 4366; 4251; 4259, расположен�
ных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК (кол�
хоз) «Темир�Тюз», урочище Учкурка (пастбище), площадью
по 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является Дотдуева Сония
Сапарбиевна  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, мкр. Московский, дом 38, кв.96, тел. 89380351710).

09:08:0000000:1460  расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Малокарачаевский район, СПК «Схауат», ур�ще Ущелье Ха�
саут, площадью  1,6 га.

Заказчиком кадастровых работ является Кубанов Салих
Хаджи�Османович  (РФ, Ставропольский край, пос. Новокис�
ловодский, ул. Донская, дом 57).

С проектами межевания земельных участков  можно оз�
накомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения отно�
сительно размеров и местоположения границ земельного уча�
стка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла�
новной (квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск,
ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404; 89283869563; e�mail:
dinara.agaeva.90@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами 09:06:0000000:6436;5944; расположенный (ые) по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле
№180п (по 2,4777 га�сенокос). 09:06:0020802:741; расположен�
ный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, Зеленчук�
ский р�н, СПК Исправная, поле №21 (реестровая ошибка). За�
казчиком работ по подготовке проекта межевания земельного
участка является Каменев Александр Анатольевич (ст�ца Ис�
правная, ул. Береговая, дом 41, тел. 8 9280308704).
09:06:0000000:5326;4968;6723;5239;5327;6979;6892; располо�
женный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК
Исправная, поле №28п (по 2,4777 га � сенокос), поле №18
(пастбище, по 4774 кв.м). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания земельного участка является Петров Сер�
гей Николаевич (ст�ца Исправная, ул. Низовая, дом 91, тел. 8
9887172164). 09:06:0030203:51; расположенный (ые) по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №31, уч�
к №2 (реестровая ошибка). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания земельного участка является ООО «Земля
и право» (г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404;
89283869563; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru). 09:06:0000000:нет
в ЕГРН;12752; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Октябрь, поле №36 (сенокос � по 20519
кв.м). 09:06:0000000:нет в ЕГРН; расположенный (ые) по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №32�35
(сенокос � по 20519 кв.м). 09:06:0000000:1541; расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь,
поле №37 (сенокос � по 20519 кв.м) поле №11 (по 7666 кв.м
пашня). 09:06:0000000:1236; 1538;1488;12579;1487; располо�
женный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК
Октябрь, поле №18 (сенокос � по 20519 кв.м), поле №11 (пашня
� по 7666 кв.м). 09:06:0000000:8031;8330;11288;11169, распо�
ложенный (ые) по адресу: РФ, Карачаево�Черкесская Респуб�
лика, Зеленчукский р�н, СПК «Кардоник», поле №27 (пастби�
ще, по 3668 кв.м). 09:06:0000000:11220;8135;8506;нет в
ЕГРН;8443;10894;9298;8067;7937;7963;8118; расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Кардоник»,
поле №51 (пастбище, по 3668 кв.м), поле №75 (пашня, по 9411
кв. м). 09:06:0030105:133, расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кардоник, поле №70п, участок
№3 (реестровая ошибка). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания земельного участка является Шидаков
Хамит Унухович (ст�ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10,
тел. 8 928�655�73�65). 09:06:0000000:7600, расположенный (ые)
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле
46 (сенокос � 24777 кв.м). Заказчиком кадастровых работ яв�
ляется Аннушко Татьяна Ефимовна (ст. Исправная, ул. Кавказ�
ская, 79, тел. 89283869563). С проектами межевания земель�
ных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул.
У. Алиева, 6. Возражения, дополнения, предложения по дора�
ботке проектов межевания земельных участков принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты по подготовке проектов межевания з/у: по выделу в счет
земельной доли в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:7406,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Ис�
правная», поле 51 (сенокос);

по исправлению ошибки в местоположении границ з/у с к.н:
09:06:0020802:1628, расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Исправная, поле №46.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв�
ляется Джанибеков Магомед Сапарбиевич, Краснодарский край,
р�н Отрадненский, ст. Передовая, ул. Колхозная, д. №37, тел.
8 928�383�65�34.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2, оф. 8, 9, тел.
89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реестровый
номер №30857) выполняет кадастровые работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами: 09:02:0060401:105, расположенный(ые) по адресу: РФ,
КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский», поле №17,
участок №1. Заказчиком кадастровых работ является Хубиев
Мурадин Юсупович (КЧР, Прикубанский район, с. Ильичевс�
кое, ул. Красивая, д.3, тел.  89289226533). С проектами меже�
вания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8,9.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются работы по исправлению реестро�
вой ошибки в местоположении границ земельного участка,  с
кадастровым номером:

09:07:0040401:79, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК  Джегутинский, поле №77, уч. №1�
3 (сенокос) площадью 50100 кв.м.

Заказчиком кадастровых работ является Гочьяев Радмир
Иссаевич  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Гюрюльде�
ук, ул. О. Касаева, дом 8. Тел. 89283835397).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле�
ния по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются работы по исправлению реестро�
вой ошибки в местоположении границ земельного участка с
кадастровым номером:

09:07:0040401:1069, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК  Джегутинский, поле №52 (па�
стбище) площадью 29100 кв. м.

Заказчиком кадастровых работ является Дибиров Хаджи�
мурат Алиевич  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Дже�
гута, ул. Бисилова, дом 33. Тел. 89289253232).  С проектами
межевания земельных участков можно ознакомиться по адре�
су: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно размеров и
местоположения границ земельного участка принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ще�
кута, д. 38, кв. 77.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Пережили сельчане и

оккупацию. Все это страш�
ное время Нина жила с доч�
кой и бабушкой в родитель�
ском доме. Жили впрого�
лодь, помочь ей было неко�
му, тяжело приходилось
всем. Молодая женщина не
думала о себе, ведь в ма�
ленькой семье она отвеча�
ла и за своего ребенка, и за
бабушку. Ее постоянно тре�
вожили мысли о еде для
них. В один воскресный
день после бесполезных
попыток найти хоть какую�
нибудь еду Нина пошла на
рынок в надежде продать
хоть пару носков и купить
дочке что�нибудь поесть.
Носки свои она не смогла
продать, сколько ни ходила
по рядам. Голову сверлила
только одна мысль: чем на�
кормить дочку?

И тут она уловила тот ни
с чем не сравнимый запах,
запах свежеиспеченного
хлеба, который звал, манил
к себе. Ноги сами свернули
в сторону этого запаха, и
Нина очутилась перед при�
лавком, где красовались
румяные, только что из печи
булочки. Глубоко вдыхая
этот запах, женщина заво�
роженно смотрела на вы�

Коллектив Нотариальной палаты Карачаево�Черкесской
Республики выражает искреннее и глубокое соболезнова�
ние нотариусу Зеленчукского нотариального округа Бреди�
хиной Наталье Александровне по поводу смерти отца –

БРЕДИХИНА Александра Дмитриевича.

Реклама в нашей газете выгодна Вам!
 В объявление кадастро�

вого инженера Гаппоевой
Светланы Магометовны по
подготовке проекта межева�
ния в связи с исправлением
реестровой ошибки в сведе�
ниях ЕГРН, опубликованное в
газете «День республики» №
110�111 (20215) от 1 августа
2020 г., заказчиком работ ко�
торого является Шоов Роберт
Хаджи�Муссович, внести по�
правку во всех упомянутых
адресах: вместо «урочище

РАЗНОЕ
Джантемировское, поле №3»
считать верным: «урочище
Хацкекор, поле №1».

 В объявление кадаст�
рового инженера Гаппоевой
Светланы Магометовны,
опубликованное в газете
«День республики» № 39
(19740) от 20 марта 2018 г.,
заказчиком работ которого
является Шоов Роберт Хад�
жи�Муссович, внести допол�
нения: после «:2363» доба�
вить «:11146; :11785; :2278;
:1620; :11211; :1726; :2420;
:10965; :2257; :2467; :2021;
:11049; :2334; :2347; :2336»,
далее по тексту.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!

ваш компас

И ВНОВЬ
ЗАИГРАЛА ГАРМОНЬ
печку, думая не о себе,
а о маленькой дочери, о
ее ликовании, о протя�
нутой к ней ладошке. И
она не удержалась! Как
только продавец отвер�
нулся, она схватила бу�
лочку, сунула ее под
носки и торопливо по�
шла к выходу. Какой�то
«доброжелатель», тоже
с завистью смотревший
со стороны на булочки,
закричал:

� Держите воровку!
Она украла булочку!
Держите ее!

Нину задержали, на�
шли украденную булочку и
сдали подошедшим мили�
ционерам. Потом был суд.
Нину осудили на два года. В
день суда соседи привели к
ней дочку. Соня плакала,
протягивая руки к рыдаю�
щей матери. Соседей с де�
вочкой выпроводили из
зала суда. Судья ничем не
мог помочь женщине � та�
кое было время. Осужден�
ную увели, присутствующие
на суде стали расходиться.
И тут обнаружилось, что
девочки нигде нет. Ее долго
искали, но поиски были
тщетны. Заверив жителей
села, что ее обязательно
найдут и вернут в село, все
разошлись. Судью Николая
Ивановича очень расстроил
этот случай. Он еще долго
сидел у себя в кабинете и
думал о судьбе женщины и
ребенка:

� Что же с ними будет?
Из�за маленькой булочки?!
Булочки для голодного ре�
бенка!

Он вспоминал своих
фронтовых друзей, которые
делились друг с другом пос�
ледним куском хлеба и уж,
конечно же, никогда бы не
обидели ребенка. И вот
тебе голодный ребенок!
Сирота! Отец погиб на
фронте! И куда же она де�
лась? Где ее искать? Уже
смеркалось, когда расстро�
енный судья вышел из ка�
бинета и прихрамывая по�
шел к выходу.

Моросил холодный дож�
дик, будто сама природа
скорбела о разлученных
матери и ребенке. Дома Ни�
колая Ивановича ждала
жена. Она, верно, уже бес�
покоилась, что его так дол�
го нет. Детей у них не было,
и они были очень привяза�
ны друг к другу. Нужно по�
торопиться, чтобы расска�
зать Татьяне, из�за чего он
задержался.

Осторожно спускаясь по
ступенькам, судья вышел во
двор и вдруг услышал ка�
кие�то звуки. Он остановил�
ся, огляделся... В давно опу�
стевшем дворе, ближе к
улице, как маленький птен�
чик, выпавший из гнезда,
съежившись под дождем,
стояла та самая девочка,
мать которой осудили не�
сколько часов назад. Про�

мокшая насквозь, с расши�
ренными от ужаса глазами,
она тихо всхлипывала. Ни�
колай Иванович молча
смотрел на нее. Мысли в
голове лихорадочно тесни�
ли друг друга. Что делать?
Как не испугать? Что ска�
зать?

Решение пришло сразу.
Он понял, что должен сде�
лать. Это был правильный
выбор.

Когда Татьяна открыла
дверь мужу, он стоял на
пороге, прижимая к груди
маленькую девочку. Молча
пройдя в комнату, осторож�
но опустил спящую девочку
на кровать. Татьяна разде�
ла ее, обтерла сухим поло�
тенцем, надела на нее свою
теплую ночную рубашку и
укрыла одеялом. После они
долго сидели на кухне, где
Татьяна слушала рассказ
мужа. Ночью несколько раз
подходили к девочке. Наут�
ро малышка металась по
кровати в лихорадке, у нее
началось воспаление лег�
ких. Температура не спада�
ла несколько дней. Татьяна
не отходила от девочки,
поила ее лекарством, про�
тирала худенькое тельце,
вызывала врача.

Николай Иванович не�
сколько раз пытался встре�

титься с родственниками
девочки, но что могла сде�
лать немощная бабушка,
которая после суда оконча�
тельно слегла. Она не смог�
ла даже прийти в город,
чтобы посмотреть на внуч�
ку. Приходили соседи, при�
носили молоко, кусочки ко�
зьего жира. Наконец девоч�
ка стала медленно поправ�
ляться благодаря старани�
ям Татьяны. Женщина при�
вязалась к девочке как к
родной. В это же время при�
шел приказ из краевого уп�
равления о переводе Нико�
лая Ивановича в большой
город на новое место служ�
бы. Он еще раз попытался
вернуть девочку родствен�
никам, но пока она болела,
бабушка умерла, а соседи
решили, что ребенку будет
лучше в семье судьи до воз�
вращения матери.

Николай Иванович и Та�
тьяна переехали на новое
место жительства, оставив
свой новый адрес на случай
возвращения матери ма�
лышки. Они оформили де�
вочку на себя. Так в семье
судьи появилась дочка
Валя, а у нее � родители.
Николай Иванович работал
судьей, Татьяна растила
дочку. Отец с матерью не
могли нарадоваться на де�
вочку, старались, чтобы она
ни в чем не нуждалась. Валя
тоже очень любила своих
родителей, даже не подо�
зревая, что они у нее не
родные. Татьяна часто ду�
мала о том, что в один день
девочка узнает правду, и
тогда… Что тогда?

Однажды Валя пришла
домой заплаканная: «Мама,
а девочки говорят, что я не
ваша дочка, потому что не
похожа на вас». Татьяна рас�
строилась, но постаралась
успокоить ее:

� Ты похожа на бабушку.
Такая же смуглая и краси�
вая.

Прошли годы. Валя
окончила школу, потом ин�
ститут,  стала работать,
вышла замуж за любимого
человека, родились дети.
Время летело быстро. Тя�
жело заболев (сказались
фронтовые ранения),
скончался Николай Ивано�
вич. После его смерти Та�
тьяна тоже стала часто

болеть. В очередной раз
вернувшись из больницы,
она долго думала и нако�
нец решилась рассказать
дочери правду.

� Не могу унести с собой
эту тайну. И Коля перед
смертью просил меня рас�
сказать тебе все, что про�
изошло много лет назад.

Она подробно поведала
Вале, каким образом та ока�
залась в их семье, как они
ее удочерили, что случи�
лось с ее родной матерью.

� Может быть, она жива,
� продолжала Татьяна, � и
искала тебя все эти годы,
хотя мы оставили свой но�
вый адрес на прежнем мес�
те работы мужа, но мало ли
что могло случиться. Может,
он затерялся. К нам никто
так и не обратился. А я не
хочу больше все это скры�
вать, хочу спокойно уме�
реть. Это очень тяжело �
столько лет жить с такой
ношей на душе. Ты прости
нас, дочка, � закончила Та�
тьяна свою исповедь.

Для Вали рассказ мате�
ри был большим потрясени�
ем. Через столько лет уз�
нать, что твои любимые
мама и папа, которые тебя
оберегали, растили, учили,
� тебе не родители, и, мо�
жет быть, где�то есть та

женщина, что дала ей
жизнь!

Мать Вали, Нина, от�
сидев весь срок, верну�
лась в родное село.
Дом стоял на месте,
только был неухожен�
ным: двор зарос, забор
развалился. Да, дом
без хозяина стареет и
погибает. Но ничего,
справится, только бы
узнать, где ее дочурка.
Соседи рассказали ей
все, что случилось, пока
ее не было.

� Я ее найду, � пообе�
щала она себе и сосе�

дям. Материнское сердце
чувствовало, что жива ее
дочка, и она все сделает для
того, чтоб ее найти.

На следующий день она
уже была в том здании, где
ее осудили два года назад.
Расспрашивала всех о сво�
ей дочери. Просила адрес
нового места работы судьи
Николая Ивановича, но его
никто ей не дал. Безрезуль�
татно походив несколько
дней, Нина устроилась на
работу в поселковую боль�
ницу, где весь персонал
знал историю этой женщи�
ны и помогал в поисках.
Она работала и продолжа�
ла поиск. Обращалась в
правоохранительные орга�
ны области, края. Писала
письма, однако никто не
мог дать ей положительно�
го ответа.

Чтобы вести поиски до�
чери, ей нужно было боль�
ше зарабатывать, и Нина
переехала в небольшой
шахтерский поселок, где
попросилась на работу в
шахту. Жители поселка с
сочувствием относились к
женщине с такими грустны�
ми глазами. Жила она очень
скромно, в доме было все
только необходимое. На
столе в рамке стояла фо�
тография девочки, с кото�
рой Нина вечерами разго�
варивала, уверяя ее, что
сделает все, чтобы ее най�
ти. Бежали дни, месяцы,
годы, и, хотя время сказы�
валось на здоровье Нины,
она не теряла надежды.

Валя, узнав правду, ре�
шила разыскать родствен�
ников в далеком селе, уз�
нать хоть что�то о матери.
Где она? Жива ли? Помогал
ей в поисках муж Саша.
Надо, наверное, очень ве�
рить в лучшее, чтобы все
получилось как хочется.

Как�то на работе, во вре�
мя перерыва, Саша поинте�
ресовался, откуда родом
его новый напарник Вася.
Молодой человек ответил,
что он из очень известного
села, и стал рассказывать,
чем же известно это село.

«А ведь родственники
Вали тоже жили, а может, и
сейчас живут в этом селе»,
� подумал Саша. Дома он
поделился мыслями с Ва�
лей. На следующий день

Саша спросил Васю, не зна�
ет ли он такую женщину, и
назвал имя и фамилию.
Вася подумал, но женщину
с такими данными не
вспомнил, однако пообе�
щал по приезде в село уз�
нать у сельчан что�либо о
ней. Через некоторое вре�
мя Вася уехал в село к ро�
дителям. Он не забыл про
обещание. Невозможно пе�
редать словами волнение,
которое не покидало семью
Вали все дни, пока они жда�
ли возвращение Васи.

Вася же, после радост�
ной встречи с близкими,
после расспросов о новой
работе, о друзьях, поинте�
ресовался, не знает ли кто�
нибудь такую�то женщину.
Кто�то из старших вспомнил
ее. «Это же Нина, она живет
в соседнем поселке»…

На работе Вася радост�
но сообщил Саше:

� Жива мать вашей жены,
она долго разыскивала дочь
и живет в поселке.

Немного успокоившись,
Саша с Валей решили по�
ехать навестить Нину. Пе�
ред выходными вся семья
уже была готова ехать на
встречу. В багажник маши�
ны погрузили все необходи�
мое и подарки.

Ранним утром, еще раз
уточнив маршрут, они вые�
хали. Всю дорогу Валя
очень волновалась, не
представляла себе эту
встречу с незнакомой жен�
щиной. Несколько раз по�
рывалась даже повернуть
обратно, но, вспоминая на�
каз матери «обязательно
найди ее, если она жива,
попроси за нас с отцом у
нее прощения и познакомь�
ся с ней, выслушай ее»,
продолжала молча сидеть,
иногда оборачиваясь к сы�
новьям.

Наконец они подъехали
к тому месту на трассе, где
им нужно было свернуть к
поселку. Съехав с трассы,
Саша осторожно переехал
через каменный, удиви�
тельной формы мост и заг�
лушил мотор. Все вышли из
машины и огляделись: реч�
ка журчит под мостом, ска�
лы над речкой, на зеленом
холме пасутся овцы, живая
изгородь из цветущей, бла�
гоухающей сирени, домики
по обеим сторонам дороги,
поднимающейся по склону.
Идиллическая картина, от
которой исходит умиротво�
рение. Семья долго молча
стояла, любуясь этой живой
картиной. Нигде ни души.
Хотя нет. По дороге от трас�
сы поднималась женщина с
сумкой, видно, из магазина.
Они подождали, пока она
подойдет. Саша извинился
и спросил, не знает ли она,
где живет Нина, начал
объяснять. Женщина улыб�
нулась, оглядела приехав�
ших, остановив взгляд на
Вале, и ответила:

� Пойдемте, я вас про�
вожу.

Она не спросила, зачем
ищут эту женщину, кто та�
кие, а повела их по дороге к
домам. Остановилась у не�
большого дома, к которому
вели каменные ступени, и
позвала:

� Нина, ты дома? К тебе
гости приехали, выходи.

Дверь домика распахну�
лась, и на крылечко ступила
пожилая женщина. Она по�
смотрела на соседку, потом
на стоящих рядом с ней
людей. Вдруг лицо ее по�
бледнело, губы прошептали:

� Доченька моя, моя
Соня.

Соседка помогла ей спу�
ститься по ступенькам, и
Нина подошла к Вале, по�
гладила ее по голове, стала
ее обнимать, все время
приговаривая сквозь рыда�
ния:

� Нашлась! Наконец�то
нашлась.

Плакали все: женщина с
сумкой, Нина, Саша, Валя,
дети, подошедшие соседи.
Весть по поселку разнес�
лась молниеносно. К доми�
ку шли соседи, поздравля�
ли Нину:

� Вот видишь, ты дожда�
лась встречи, не зря же ис�
кала дочь столько лет. А
ведь это она сама тебя на�
шла! И внуки у тебя такие
хорошие, и зять!

В этот вечер Нина снова
взяла в руки свою заветную
гармошку, хотя пальцы ее
уже не так слушались, но по
ущелью долго лилась музы�
ка, музыка радости от встре�
чи разлученных когда�то
очень давно близких людей.

Г. ВОРОНОВА.
с. Коста Хетагурова.


